

La Lectura Popular



Los lógicos



I

De la civilizacion
En la mano llevo el fruto,
Y que no me llamen bruto
Porque no tienen razon.
Si no ha de haber religion,
Dios en la tierra es el oro;
Y en tal caso, sin desdoro
Puedo con toda franqueza
Rebanarle la cabeza
Al que guarda mi tesoro.



II

De la civilizacion
El signo llevo en la mano;
La lógica del cristiano
Se funda en esta razon.
Si es cierta la religion,
Debo enfrenar mis pasiones
Ser muy justo en mis acciones,
Y haciéndome aquí la guerra,
Conquistar desde la tierra
Las celestiales mansiones.

A. CLAVARANA.

EL IMPERIO DE LA LÓGICA

Caballeros, no hay que darle vueltas; la lógica se impone. En vano es que los partidarios del término medio amontonen sofismas y multipliquen sombras para poder navegar á media vela por los mares del convencionalismo encendiéndole una á Dios y otra al diablo. Si la fé no engaña, si la religion no es un fantasma, como no lo es ni puede serlo, no caben distingos ni valen coplas; hay que tomar la cruz, cargar con ella y subir al calvario para padecer con Cristo y morir con Cristo apretando el tornillo de nuestras pasiones, hasta ahogar los siete pecados capitales.

Y si no estamos conformes con esta idea; si el evangelio nos parece fábula y las verdades religiosas una invencion, entonces media vuelta á la izquierda y plaza á la *sanculotería* universal.

—¿Cómo es eso?

—Sí, señor. Porque los anarquistas tienen razon, y hay que dársela.

Y los Ravacholes del universo son los únicos sabios y los únicos que discurren bien.

Porque si no hay Dios, ni cielo, ni esperanza de ganarlo, ni lugar donde descansar de las fatigas de esta vida, ¿con qué título han de alzarse unos hombres con el cacho de paraíso terrenal que podían disfrutar los otros?

Y no se diga que el trabajo, la justicia y la equidad aconsejan dar á cada cual lo que le corresponde; porque.... ¿qué derecho ni justicia puede haber donde se destruye el fundamento de la justicia y el derecho?

Si no ha de haber un juez supremo que haga suprema justicia con arreglo á leyes eternas ¿qué otra ley puede invocarse ya que la del garrote?

¡Oh! ¿cómo se estrechan las distancias y se aclaran las cosas! Hasta ahora la filosofía esceptica, esa filosofía burlona de frac y corbata blanca cuyo Dios es la barriga, (1) envuelta en la vistosa capa de las mentiras naturalistas se habia forjado la ilusion de dar de codo al cristianismo y de arrojarlo poco á poco de todas partes para colocarse bonitamente en su lugar; pero se haen contrado con que por detras de la capa asoman la desmelenada cabeza los Ravacholes de la tierra y le preguntan: «Pero diga usted señora: Si no hay más paraíso que el de este mundo, ¿con qué derecho se nos priva á nosotros del que podíamos gozar aquí y no podremos gozar en otra parte?»

En Italia como en Francia y otras muchas naciones, el anarquismo no cesa de su empeño y si bien es verdad que la fuerza material de los gobiernos le contienen algun tanto materialmente, no por esto deja de triunfar moralmente infiltrando en todos los órganos del cuerpo social el venenoso virus de su terrible logica, y convirtiendo poco á poco la sociedad en una cueva de criminales.

Y si no vamos á la prueba.

Contéstennme los comerciantes: ¿han sentido nunca más dificultades en el desarrollo de sus negocios, por efecto de la mala fé de las personas con quienes tratan?

Contéstennme los industriales: ¿han encontrado nunca más obstáculos en la marcha de sus industrias, por efecto del peligro constante que les amenaza hasta de parte de sus mismos obreros?

Contéstennme los labradores: ¿han tocado jamás resultado más triste en sus penosos trabajos, por efecto de la langosta tributaria que cada año se les viene encima procedente de las cumbres en que

(1) Cuyus Deus venter est.

la incuba la política revolucionaria?

Contéstenme los ricos: ¿han sentido nunca más próximo el peligro de ser privados violentamente de sus riquezas ó de ser destripados, por el solo delito de disfrutar buena posición?

Contéstenme los pobres: ¿se han visto nunca próximos á morir de hambre por no tener pan que llevarse á la boca ni trabajo para ganarlo, á causa del desquiciamiento, del desorden y de la absorción egoísta que reina en todas partes?

Pues hágase el análisis de todas estas miserias, y en el fondo de ellas verase á la incredulidad moderna madre de la anarquía haciendo germinar la maldad al calor de aquella lógica terrible que hacia es clamar á Ravachol á punto de morir:

—Pero ¿creé usted señor cura que si yo creyese en Dios hubiese hecho todo lo que he hecho?

Luego.....no hay tu tía. O creer ó no creer.

Si creer, obrar.

Si no creer, dar el reventon.

ADOLFO CLAVARANA Y GARRIGA.

SECCION INSTRUCTIVA

Sin fé religiosa no hay progreso social



El que desarraiga la religión destruye el fundamento de toda humana sociedad. (Platon, lib. 10 de sus leyes.

Es cosa que admira, ha escrito Mr. Proudhon, el ver de qué manera en todas nuestras cuestiones políticas tropezamos con la teología. Siendo la teología la ciencia de Dios, es el océano que contiene todas las ciencias, así como Dios es el océano que abarca todas las cosas. Al compás mismo con que la fé teológica se disminuye en los pueblos, se disminuyen las verdades en el mundo, las naciones que no viven adheridas á la fé, y que miran con indiferencia á la religión, ven ennegrecerse con terradora oscuridad todos sus horizontes. Y sin embargo, el indiferentismo religioso es la plaga de nuestro siglo, es el horrible narcótico que debilita nuestra existencia temporal, y nos consume en la eternidad; es el germen de muerte que viene desde muy atrás produciendo los más deplorables efectos. El origen individual que parece corresponder al indiferentismo es el orgullo insensato ó la más estúpida ignorancia. Efectivamente: la religión siempre ha sido una de las necesidades primordiales de los pueblos, la necesidad más perentoria y esencial para su existencia, conservación y progreso, y esta es la razón de que jamás ha habido un

solo pueblo que de ella careciese: por esta misma razón las ciudades y naciones más piadosas, según Jenofonte (*sobre Sócrates*), han sido siempre las más sabias: por esta causa la Religión ha sido considerada por todos los hombres, y en todos los tiempos, como el fundamento indestructible de las sociedades humanas:

La Religión ha sido siempre una de las necesidades que han reconocido los sabios legisladores de todos los tiempos, y de ella se han ocupado como de objeto más sublime los genios más profundos de todos los países. Preciso es para no admitir estas verdades, desconocer completamente las nociones más elementales de la historia; preciso es estar ciego para no ver que la Religión es aun en la actualidad uno de los puntos del que con distintas miras se ocupan casi todos los hombres, y saben que prescindir de ella es exponerse á gravísimos peligros.

II.

La Religión se halla íntimamente relacionada con todo cuanto hay de más grande en los cielos y en la tierra; de ella depende la eterna felicidad ó la eterna desdicha; ella enseña al hombre cuál es su origen, cuál su destino y cuáles son los medios para conseguirle. ¿Puede uno estar indiferente acerca de la religión sin estar obcecado por la ignorancia más crasa ó por el más insensato orgullo? Sabemos muy bien que la ignorancia ó el orgullo del indiferentista rara vez deja de ir acompañado de la perversión de la voluntad; y cuando esto sucede, la voluntad recobra toda su energía, mas es para obrar únicamente en la esfera de la inmoralidad deslizándose el indiferentista gradualmente, llega á pasos contados hasta dudar de las verdades de la Religión, y de aquí pasa á negarlas positivamente.

Un joven llamado Gustavo, habiendo llegado apenas á la edad de diez y seis años, fué hallado muerto en su cuarto; premeditadamente se habia asfixiado. Este joven infeliz se habia disgustado de la existencia, y apenas la habia ensayado. ¿Quién le condujo á ese crimen? La incredulidad; desde la edad de quince años era ya *espíritu fuerte*, se consideraba un gran sabio, porque tenia la audacia de negar las verdades religiosas, ignorando que la duda es fácil y débil, es la impotencia y la puerilidad. Su padre habia dicho: Cuando mi hijo haya salido de la infancia, le dejaré escoger su religión y su Dios. El momento de la elección llegó, y el desgraciado escogió la muerte!...

III

Desde que una filosofía semipagana se ha esforzado en hacer á la fé sinónimo de

ignorancia y señal de cortedad de alcances, ha arrastrado en su dañina senda de incredulidad universal á la falange de necios atrevidos, pero ha sido para su perdición. Pues nadie ignora que la negación de los dogmas conduce inevitablemente á la negación de la moral: el refinado error sobre las leyes morales no tarda en revestir de bellos colores la poca honradez en los negocios, y en justificar todos los fraudes é interesados embustes. Y ¿quién ignora á qué punto ha llegado hoy todo esto?

IV.

¿Quién será tan temerario que permanezca indiferente sobre su porvenir? Nuestra vida es breve, nuestro cuerpo es débil; el más leve accidente es capaz de trastornar nuestra organización; nuestra muerte es cierta; podemos espirar de un momento á otro, y llegar á un estado perdurable, ó de dicha, ó de desdicha, ó de la nada. Según esto, entre nosotros y el cielo, ó el infierno, ó la nada, no hay de por medio sino la vida, cosa la más frágil del mundo: y no siendo por cierto la nada nuestro último destino, porque nuestra alma es inmortal, como hemos demostrado, no tenemos que esperar sino el cielo ó el infierno. Empero, ¿podrá esperar ir al cielo quien no ha querido saber si habia cielo? ¿podrá menos de ser culpable delante de Dios el indiferente que no cuida de saber si la Religión es verdadera ó falsa? Luego al indiferente en materias de religión no le queda sino el infierno. No hay cosa más verdadera y real que esta, ni tampoco más terrible. Envalentonémonos cuanto queramos, hé aquí el fin que espera á la más lozana vida del mundo. En vano procuran desvanecer de su pensamiento esta eternidad que nos espera, como si pudieran anonadarla con no pensar en ella. La eternidad se va aproximando por momentos, y la muerte, que abrirá sus puertas, pronto les pondrá infaliblemente en la tremebunda necesidad de ser, no eternamente aniquilados, ni eternamente felices, sino eternamente malaventurados.

Passarell.

ALCANDRO

Mucho tiempo después de la decadencia del imperio romano, todavía se consideraba á Atenas como el imperio de las ciencias, del buen gusto y de la sabiduría. El ostrogodo Teodorico restableció las escuelas que la barbarie habia destruido, y volvió á los sabios las distinciones y recompensas que los gobiernos les habian quitado.

Por aquel tiempo fué cuando Alcandro y

Septimio se conocieron siendo discípulos en Atenas, donde había nacido Alcandro, siendo Septimio natural de Roma. Hicieronse muy amigos, y Alcandro, deseoso ya de establecerse, pidió y obtuvo la mano de Hypata, doncella ateniense, de rara belleza. A punto ya de efectuarse el himeneo, la conoció Septimio que concibió por ella una pasión que él por amistad trataba de sofocar, y que le puso á las puertas de la muerte.

Alcandro, sabedor de ella, renunció á su propia dicha, y consintió en que Septimio é Hypata se casaran secretamente, marchando enseguida Septimio con su esposa á Roma, donde ascendió muy pronto á la dignidad de pretor.

A la tristeza de Alcandro se añadió que los parientes de Hypata le movieron pleito, acusándole de que la había cedido vilmente y vendido por dinero. Alcandro, aunque inocente, fué condenado á pagar una indemnización cuantiosa; y no bastando su caudal le despojaron de sus vestidos de hombre libre, y le expusieron en la plaza pública para ser vendido con otros esclavos.

Un mercader de Francia le compró, llevándolo á una comarca salvaje y estéril para guardar ganado, donde pasó toda suerte de trabajos, privaciones, hambre y malos tratos.

Al cabo de algunos años de tan penosa servidumbre, tuvo ocasión Alcandro de escaparse, pudiendo por fin llegar á Roma. El mismo día de su llegada se dirigió al foro, y gozó de la satisfacción de ver á Septimio presidiendo un tribunal y administrando justicia. Aguardó á que concluyese el tribunal para acercarse á Septimio, mas los lictores le repelieron brutalmente.

Alcandro, siendo ya de noche y no sabiendo donde refugiarse, se retiró á una de las tumbas que se hallaban fuera de la ciudad.

Luego que llegó á aquel horroroso sitio, apoyó su cabeza sobre una urna que vió volcada, y se durmió.

A media noche llegaron allí dos ladrones, y habiendo disputado sobre el reparto del robo que acababan de verificar, uno de ellos mató al otro, y le dejó nadando en sangre á la entrada de la tumba. Hallado el cadáver, y hallando también á Alcandro, en lo más hondo de aquella sepultura, fué acusado de asesino y de ladrón. Su estado de miseria confirmaba las sospechas, y él, ya hastiado de vivir y paecer, no se defendió, siendo arrastrado al tribunal que Septimio presidía. Iba ya el pretor á condenarle á muerte, cuando la atención del pueblo fué llamada repentinamente á otro objeto. El verdadero criminal acababa de ser sorprendido, vendiendo su robo, y lleno de terror confesó su crimen.

Llamaba, sin embargo, la atención el silencio obstinado de Alcandro, cuando de improviso Septimio le mira, le reconoce, se levanta y le abraza con efusión. Inexplicable es la satisfacción de ambos amigos.

Alcandro fué colmado de favores; llegó á ser con el tiempo uno de los primeros ciudadanos de Roma; pasó el resto de sus días dis-

frutando una dicha completa, y al morir ordenó que se grabasen sobre su tumba estas palabras:

«No hay trance alguno en la vida, por muy desesperado que sea, del que no pueda salvarnos la divina Providencia.»

VARIEDADES

El divorcio en Francia.

Nuestros lectores recordarán que cuando se presentó en Francia la ley del divorcio, se preconizó como panacea de todos los males sociales.

He aqui los resultados que va dando:

En 1884 hubo en Francia 108 divorcios.

En 1885 1.900 >

En 1886 2.705 >

En 1887 4.685 >

En 1888 4.548 >

En 1889 5.373 >

Los esfuerzos de los magistrados para conciliar á los esposos, han fracasado 92 veces por 100.

En 5 años y 5 meses, han tenido lugar en Francia, 27.313 divorcios.

La proporción es de 46 por 1000 en las Bocas del Ródano, de 39 por 1000 en el Ródano y la Gironda, de 30 por 100 en el Sena inferior, y de 17 por 1000 en el Norte, que es un departamento católico.

¡Cuanta luz!

Progreso químico.—Se han descubrierlo en Barcelona la friolera de seis fábricas de café falsificado. Ya no se necesita ir á los cafetales de América á recoger este producto de la naturaleza; la industria ingeniosa de los caballeros de idem, se encarga de darlo al público elaborado con harinas de trigo, bellotas, garbanzos y altramuces. La manera de hacerlo es muy sencilla: con estas harinas se forma una pasta como para sopa, se vacía en moldecitos á propósito y se le dá la forma de granitos de café imitando el moka, caracolillo, Puerto Rico etc.

Para darle color, tampoco hay dificultad; se pinta con sulfato de cobre y el que lo toma revienta y asunto concluido.

¿Verdad que es hermoso el adelanto de las artes mirado desde este punto de vista?

¡Oh! cuán verdad es que el progreso material por sí solo, si no va acompañado del progreso moral es un retroceso.

Como que los pillos se aprovechan de los descubrimientos para acabar con el prójimo sacrificándolo en aras de su codicia.

¿Para qué sirven los Jesuitas?—

Han sido tantos los méritos y servicios prestados por los PP. Rublet y Collin, en las misiones de Madagascar no solo á los intereses de la religión, si que tambien á los de la patria, que el gobierno francés á pesar de su odio á la Iglesia, se ha creído en el deber de hacerlos públicos, otorgándoles además una condecoración de las más distinguidas de la vecina República.

Se deben al P. Roblet los mejores traba-

jos geográficos y topográficos de la isla de Madagascar, siendo estos tan perfectos y acabados, que han merecido con justicia los honores del gobierno francés, y han sido reconocidos entre los ingleses como autoridad en su clase.

Al P. Collin se le debe la fundacion y direccion del Observatorio de *Tananarive*, uno de los más perfectos y completos del mundo.

En 1861, fueron á fundar las misiones 66 padres de la Compañía, y hoy se calculan en 130.000 los que confiesan la fé de Cristo. Han construido además una Catedral, 300 iglesias y 400 residencias, á las cuales están unidos otros centros de enseñanza con el concurso de religiosas, dándose instruccion en los mismos á 18.000 niños de ambos sexos.

Las misiones.—La república de Transvaal, en el Sur del Africa, hace cuarenta ó cincuenta años era un país de antropófagos; y por los trabajos de los misioneros, hoy puede contarse entre los pueblos civilizados.

Siempre lo mismo: la Iglesia en todas partes madre de la civilizacion.

Confesion preciosa.—Mr. Le Play, célebre economista francés, ha dicho estas palabras.

«Estudiando hace muchos años las reformas sociales, creía haber aprendido y saber mucho; reconocí con todo que nada supe hasta que ví demostrado que todo depende de la Religion.

Esta luz me iluminó, y ahora ya sé algo... Los pueblos que practican el Decálogo prosperan; los que lo infringen decaen; los que reniegan de él desaparecen.

Lo que son los protestantes—Dice un periódico de Madrid. «El Pastor protestante Cabrera, jefe, director, ó lo que sea de la capilla protestante de la calle de la Beneficencia, el que siendo sacerdote católico abandonó la Iglesia católica, apostólica, romana, para refugiarse en el campo protestante como medio de satisfacer una pasión que le dominaba, tuvo como fruto de esta pasión algunos hijos. Pues bien; este Pastor protestante, conocido por el nombre de P. Cabrera, tiene dos hijos educándose é instruyéndose en un colegio católico, dirigido por un señor sacerdote católico, apostólico romano.

El hecho es muy de notar. ¿Acaso el tal P. Cabrera no tiene fé en las ideas que predica? Tal parece desprenderse de su conducta. De esta se deduce claramente que cuando el P. Cabrera tiene sus hijos en colegio católico, habiendo, como hay en el mismo local de la calle de la Beneficencia, que de él depende, un centro de enseñanza, es porque el Pastor protestante no tiene fé ni la enseñanza que en la escuela protestante se dá, ni las ideas religiosas que predica.

¡Lástima grande que á los infelices á quienes el P. Cabrera y los demás pastores protestantes embaucan y arrastran taas ellos á una falsa religion, no se enteren de este hecho! El solo debiera bastarles para abrirles los ojos y enseñarles que la idea del lucro y el dominio de malas pasiones son los únicos móviles que hacen predicar á todos los padres cabreranos contra nuestra sacrosanta Religion, procurando ganar las libras esterlinas con mayor celo que han puesto en defender lo que apesar de sus predicaciones, ha dejado aún algo en el fondo de su conciencia.»

La masoneria y la patria.—Reseñando los periódicos la pasada intencionada fraguada por los filibusteros para arrancar de la corona de España el florón de sus posesiones de Ultramar, han dicho que la fenecida agitacion ha sido dirigida y alentada por las sectas masónicas.

Ya teníamos completa evidencia de que en las logias no habia patriotismo, y que siempre que han podido han vendido ignominiosamente á España, poniéndose de parte de sus enemigos.

Bueno es que conste una vez más.

Las zozobras o los dos ratones

Traducido de la Fontaine, menos la moraleja que es del autor.)

A un ratón del campo.
 Convidó á comer
 Uno de ciudad.
 En rico mantel
 Ofrecióle queso
 De Cheste y Gruyé.
 Y, entre otros manjares,
 Restos de un pastel
 «Esto amigo es gloria»
 Relamiéndose
 El del campo dijo...
 Mas tras la pared
 Oyen gran ruido
 Y voces tambien.
 Corre el ciudadano
 Y él corre tras él
 —«No es nada» aquél dice,
 Acabemos, ven.
 —«Buen provecho te haga,
 No quiero correr.
 Mi pobre pitanza
 En paz comeré,
 Por techo los cielos
 Musgo por mantel,
 Placer con zozobras
 Dime ¿para qué?

Grandeza y oro tendrás;
 Mas con zozobra y pesares
 La dicha no encontrarás:
 Más valen pobres manjares
 Con pobre mesa y con paz.

MIGUEL AMAT.



LA MOMIA DE RAMSÉS II

Uno de los más notables descubrimientos egiptológicos de nuestros días es sin duda el de la momia de Ramsés II (*Ra-Mesu-Meri-Amon*), el primer faraon egipcio que persiguió cruelmente á los israelitas, el vencedor de las altas regiones del Nilo, el conquistador invencible, tan célebre en Grecia bajo el nombre de Sesostris; el infatigable constructor de templos, palacios, caminos, fortificaciones; el monarca soberbio cuyo nombre se encuentra en todas las ruinas de Egipto. Á su muerte, ocurrida despues de un largo reinado de sesenta años, se le hicieron espléndidos funerales, y su cadáver embalsamado á la perfeccion como acostumbraban los egipcios, fué sepultado en la tumba que él mismo se habia hecho construir en el Valle de los reyes. Más adelante, para salvar sus restos de manos rapaces, fueron trasladados á la tumba de Amenhotpu I, donde permanecieron durante más de dos siglos con los Faraones de las dinastias precedentes Ahmosis I, Thuimosis I, su abuelo Ramses I, su padre Setí I y las princesas de su familia. Despues de la caída de Tebas, un rey de la XXII dinastia quiso desembarazarse de todos aquellos cadáveres momificados y los enterró en confusa mezcla en un rincón de la montaña, ocultos tan cuidadosamente que permanecieron ignorados allí por espacio de veintiocho siglos. Descubriéronlos en 1871 algunos *jellaks* que iban en busca de antigüedades y comenzaron á vender secretamente las joyas que sacaban de los féretros reales que contenian aquellas momias. Así transcurrieron diez años, cuando un sabio egiptólogo, el Sr. Maspero, consiguió rescatar aquellas momias y trasladarlas al Museo de Bulak, donde se las sometió á un minucioso reconocimiento.

Calcúlese la impresion que sintieron el Jedive, el Sr. Maspero y los numerosos sabios que presenciaron la operacion, cuando, despues de haber desatado con gran paciencia muchas cintillas, encontraron sobre el pecho de una de aquellas momias un pre-

cioso pectoral de oro puro ostentando el óvalo real de Ramsés II. Luego apareció á los ojos asombrados de los testigos aquellos el rostro del primer Faraon que persiguió á los hebreos. Aquel monarca volvia á parecer á la luz del sol despues de más de 3.500 años, y sus facciones fueron fijadas por la fotografia, que nos ha servido para sacar la adjunta reproduccion.

Verdaderamente es este el rostro del orgulloso dominador de tantos pueblos: esta misma boca es la que ordenó á las comadronas matar á los niños israelitas y la que pronunció la órden cruel de arrojarlos al Nilo: son estos mismos ojos los que vieron á Moises, en su infancia, jugar delante de *Termitis*; estos mismos ojos los que más tarde echaron relámpagos de ira cuando supo el Faraon que su protegido habia matado á un egipcio y se ocupaba en levantar el abatido espíritu de los hijos de Israel.

¿Dónde están las grandezas de aquel rey, donde el poder de aquella dinastia? Ya nada existe. El pueblo de Dios; el pueblo oprimido y perseguido por todos los tiranos de la tierra Israel, la Iglesia Santa podrá ser perseguida, combatida y atribulada por los tiranos de todos los tiempos, pero los tiranos pasarán y el pueblo de Dios quedará en pie. Las puertas del infierno no prevalecerán contra la obra del omnipotente.

BIBLIOGRAFIA

LE SACRÉ COEUR. dans le discours après la cène; par le T. R. P. Exupere de Prats-de-Molló, Capucin. Librerie internationale catholique. Rue Bonaparte, 66 Paris.

Recomendamos á nuestros lectores esta nueva obra del insigne capuchino.

Se halla en venta la segunda edicion del tomo segundo de **LECTURAS POPULARES** (artículos originales del diaector de este periódico) cuya primera edicion se hallaba agotada. Pueden hacer sus pedidos á la administracion de **La Lectura Popular** los que tengan las colecciones incompletas.

En prensa el cuarto tomo.

LA LECTURA POPULAR.

Esta publicacion tiene por objeto difundir gratis entre el pueblo la sana lectura moral y religiosa, presentándola bajo formas amenas y ligeras para que se propague más facilmente.

La suscripcion se hace por acciones, medias acciones, cuartos y octavos de accion.

Cada accion da derecho á recibir cien ejemplares de cada número ó sean doscientos periódicos al mes, que el accionista reparte por sí entre sus criados, colonos, obreros, feligreses, etc., ó manda distribuir por las aldeas, huertas, caserios, fábricas, escuelas, establecimientos penales y otros centros.

PRECIOS DE SUSCRICION DIRECTA.

Una accion	4 pesetas mensuales.
Media id.	2 " "
Un cuarto id.	1 " "
Un octavo id.	0'50 " "

Dirigir la correspondencia á D. Pascual Garcia, administrador de este periódico, Orihuela. Puede hacerse tambien la suscripcion en Madrid en la administracion de *La Semana Católica*, Bolsa 10 y en las demás librerías católicas.

IMP. DE LA LECTURA POPULAR.